

らみながら、エネルギー関係の自由化を考えていかなければならぬと考えておるのであります。従いまして、今御心配のように、何ら大丈夫だといふ確信を持つことなしに、ただ自由化の熱に浮かされて誘い込まれるといふやうなことのないよう、十分の戒心をいたしておる次第でございます。

○答本委員 次に何いたいことは、石炭合理化の基本方針であるところの炭価千二百円引き下げは、今後も堅持していくのかどうかといふことであります。御承知のように、電力料金、運賃等が値上げされたのでござりまするが、資金につきましても、最近値上げの傾向がきわめて強くなつてゐるよう思われる所以であります。千二百円の炭価引き下げを既定の方針として推進していくとすれば、これらの原価要素の値上がりをどのようにして吸収していくのか、政府の石炭合理化計画には、物価の値上がりはどの程度計算に入れているのか、最近の原価要素の値上がりと千二百円の炭価引き下げ計画との関係について、政府の考え方を聞かしていただきたい。

○椎名国務大臣 結論としては一千二百円の線はあくまで堅持する考え方でござります。最近資金の値上がり等は、どうしても所得倍増に伴つて合理的な資金の上昇は認めざるを得ない。この問題につきましては、すでに繰り込み済みでございます。その他運賃、電力料金等の値上がりがございますが、運賃、電力料金の値上げによつて千二百円の線がくずれるかどうかかといふ問題でござります。この問題に直面して相当地に石炭業界が苦しい立場に置かれておりましがれども、われわれはできるだけ実

て大口電力をとりますと、北陸の場合は二円六十四銭、東北が二円六十九銭、東京が三円三銭、これに対して関西以西は三円七十銭あるいは三円八十五十銭、安いところが六円程度でございます。小口電力はやはり同じような傾向でございますが、全体といたしましては、高いところが七円四、五十銭、安いところが六円程度でございます。電灯は十一円ないし十二円程度でございまして、これは各社別のその地域の送電、発電原価で出ております。

○岡田(利)委員 今の電気料金は原価主義でやつっているわけですが、私の調べたところでは、電灯料金で最高は四円の十二円六銭、最低は東京の十円八十二銭、小口電力においては、最高が北海道の八円十二銭、最低が東京の五円五十四銭、大口電力は最高が四円九銭、最低が北陸の二円五十六銭、大体こうしたことになつておると思ひます。が、間違ひありませんか。

○大堀政府委員 多少年度によって計算が違つてゐると思ひますが、大体そういうことではないかと思ひます。そぞうつた感じではないと思ひます。

○岡田(利)委員 そういたしまして、原価主義をとつておる建前から、小口電力料金のような場合には相当の差があるわけです。これは三十三年度の統計だと思うのですが、一キロワットアワーで大体三円四十二銭程度最高と最低の差があると思うのです。北海道が最高で八円十二銭ですから、最低は東京の五円五十四銭としますと、一キロワットアワー当たり三円くらいいの差があるわけです。これは相當な開きがあるわけなんです。わが国の産業は電力多消費の産業である、このように言わ

れている。これは電気事業の歴史的な面から見て、産業発展の過程等を振り返つてもそのことがいえるわけです。しかも、このように九社に分断をされ、小口、大口の電気料金の差があるわけなんですが、これがわが国の産業に及ぼしている影響といいますか、あるいは電気料金のコストに占める割合といいますか、この点、一体地域的に、各産業別に今日どのようになつておるかということが、やはり将来、相当問題だと思うのです。この点資料がなければ、あらためて後刻でもいいのです。が、九電力会社、しかも電力の単価が違う、これがわが国の産業に及ぼす影響はどうなのか、たとえば鉄鋼でいえば、北海道の室蘭に富士鉄がある、あるいは日鋼がある、これは京浜地帯にあるわけです。そういう業種別に電力料金の占めるコスト、エネルギー・コストといふことが非常にいわれておるのでですが、では一体具体的に今日わが国の産業に及ぼしている影響はどういうものがあるのか、この点は今日非常に大きな問題ではないかと私は思ひます。この点具体的に資料を出していただけますか。きよらはちょっと無理だと思うのですが、いかがでしょ。

○大堀政府委員 資料は後ほど調製して出したいと思いますが、影響と申しますと、コストのうちで電力料金の占める割合といふことありますれば、大体ござります。

それから地域的の問題につきましては、これは基本的な問題にならうかと思ひますが、やはり全国一本の料金がいいか、あるいは地域的に立地条件に応じた――ほかの石炭も九州は安いが

阪神は高い、それと同じように、電気は発電コストが安いところは安いが高いところは高い、従いまして東北北陸方と一緒に平均されたら損だから今のままがいい、高いところは平均した方がいいという御意見がありますけれども、現在再編成して九地区に分けて、九地区別の電気料金になつておるわけあります。また北陸においては大口の電気を論的には別として、現状はそういう形にできておりまして、たとえば東北には從来電気化学工業が相当集まつておる。また北陸においては大口の電気を用いる産業が集まつておる。そのほか安いところに集まつてくるという形が自然に出てくるかと思いますが、実態につきましては資料を調製いたしまして差し上げます。

○岡田(利)委員 今各産業製品の中に占める電気料金のコストといふことが非常に問題にされておるわけです。そのことは重油専焼、石炭火力の場合も、これは燃料コストの問題が大きな問題になつておるわけですが、非常に注目すべきことだと思ひます。しかしながらある面から見ますと、相当な単価の差があるにかかわらず、競争面ではどう影響が現われていないといふべきです。さて、これは商工会の組織等に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一八〇号)に関する報告書

〔参考〕
商工会の組織等に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出第一八〇号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

午後零時三十四分散会

昭和三十六年五月二十三日印刷

昭和三十六年五月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局